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Carta del  Presidente

Estimados asociados:

Cuando analizamos las cosas a mediano plazo, a partir de 
los objetivos que nos impusimos tiempo atrás, nos damos 
cuenta que el camino ha sido complejo y no exento de 
dificultades, pero también con grandes satisfacciones y 
logros. 

No hay dudas que el 2021, fue un año para recuperarnos 
del primer año de pandemia que nos golpeó de 
improviso, pero que supimos sacar adelante con el 
compromiso de los trabajadores y las empresas, quienes 
estuvieron siempre dispuestos a no bajar los brazos para 
llevar alimentos a todos los chilenos y también al resto 
del mundo. 

En materia programática, a pesar de las dificultades 
hemos podido mantener el rumbo y avanzar en varios 
ámbitos, sobre todo hemos continuado reforzando 
nuestra agenda sostenible y medioambiental. El “Estado 
de las Pesquerías Industriales” nuevamente tiene 
buenas noticias, con 14 de 16 pesquerías con mejor 
biomasa que en 2013, diez de ellas en el rendimiento 
máximo sostenible o incluso mejor, y con 12 pesquerías 
que han obtenido sus certificados de sustentabilidad, 
lo que plantea que estamos haciendo bien las cosas, 
velando por una pesca sustentable y con futuro. Aquí, 
quisiera destacar la experiencia de los crustáceos de la 
zona norte que lograron, por primera vez en la historia 
nacional, recertificar estas tres pesquerías (camarón 
nailon, langostino amarillo y langostino colorado) por 
un nuevo período de 5 años por MSC, el estándar 
de sostenibilidad más alto del mundo. El jurel y la 
merluza austral, también consiguieron en 2021 aprobar 
exitosamente la primera vigilancia anual. En el caso del

jurel, este buen manejo permitió que la pesquería se siga 
recuperando y la Organización Regional de Pesca del 
Pacífico Sur (OROP-PS) incrementara nuevamente la 
cuota, asignando a Chile 581.000 toneladas en 2022, un 
96% (297.000 t) más que en 2015. Lo anterior demuestra 
la confianza que tiene este organismo frente al manejo 
responsable de esta pesquería.

Pero el trabajo no solo ha estado centrado en la 
recuperación de las pesquerías, también, se alcanzaron 
notables resultados en el APL “Manejo sustentable de 
residuos asimilables a domiciliarios en embarcaciones 
de pesca industrial” o como lo denominamos “Cero 
residuos al mar”, en el que la Agencia de Sustentabilidad 
y Cambio Climático (ASCC) de Corfo entregó la 
distinción en Producción Limpia a 66 instalaciones, 
entre Embarcaciones de Alta Mar (PAM) y Artefactos 
Navales (AN), el cual verificó una reducción del 33% en 
la generación de residuos totales del sector, superando 
con creces la meta inicial del 10%. Además, entre 2018 y 
2020 hubo una reducción del 75% de residuos de papel y 
cartón. Un hecho relevante, que reafirma el compromiso 
para reducir la contaminación de los océanos. 

También hemos seguido fortaleciendo el programa de 
reciclaje de redes, incluso en el último tiempo se han 
alcanzado más acuerdos con recicladores para ampliar 
la gama de artículos reciclados, el que ya entrega redes 
desde Arica a Punta Arenas. Además, tenemos el orgullo 
de decir que el programa que iniciamos se llevó, a través 
de Alpescas, a otros países de Latinoamérica, sumándose 
Perú, México, Argentina y Ecuador, formando un gran y 
ambicioso programa denominado “Redes de América”
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En relación a lo anterior, se ha fortalecido el trabajo 
conjunto entre países de América Latina bajo la 
coordinación de Alpescas, cuya presidencia le corresponde 
a Chile. Ello ha permitido consolidar una personalidad 
jurídica para participar en instancias formales como 
en la ONU y FAO representando a la Pesca Industrial 
Latinoamericana. Además, hemos fortalecido la labor 
a través de los comités internos de Cumplimiento o 
Enlaces, Economía Circular, Científico y Comunicaciones. 
Y ya en 2022 nos incorporamos a ICFA, para seguir 
ampliando estos trascendentes espacios de cooperación. 

En el ámbito del consumo de productos del mar, llevamos 
más de 6 años promocionando una alimentación sana, 
sobre todo con nuestros niños y jóvenes. Estamos muy 
orgullosos  que hoy se consuman 15,8 kilos per cápita, 
porque estamos seguros que también somos parte 
de ello, gracias al esfuerzo de todas las empresas y de 
nuestra Corporación Propescado.  

A pesar de estos logros, debemos estar siempre 
pendientes de la coyuntura, y hoy, enfrentamos un 
nuevo escenario. Hoy existe un proceso constituyente, 
un nuevo gobierno y un nuevo parlamento, a quienes 
debemos demostrarles que nuestros objetivos van en 
concordancia con una Nueva Pesca Chilena, una pesca 
que está preocupada de trabajar en forma sustentable, 
del medio ambiente, de la seguridad alimentaria y que 
aporta al desarrollo de las comunidades.  Las nuevas 
autoridades han anunciado un nuevo marco legal para 
la pesca.  Después de 10 años de aplicación de la actual 
ley, y a pesar de los buenos resultados obtenidos en
materia de recuperación de las pesquerías, creemos que

Osciel Velásquez H.
Presidente Sonapesca

siempre hay espacio para mejorar. Sin embargo, esperamos 
participar activamente en el proceso de discusión y 
análisis del nuevo marco legal, apor tando nuestros 
conocimientos, experiencia y nuestras propuestas para 
perfeccionar la actual legislación y que todos los chilenos 
sigan ganando con la nueva pesca.

Como lo he repetido en varias ocasiones, la pesca no es 
el problema, sino parte de la solución, y es por ello, que 
trabajaremos para mostrar esta nueva pesca en todo tipo 
de discusión que entregue certeza jurídica, relevando lo 
positivo de ella y aportando mejoras. 

Nos queda mucho camino, pero estoy seguro que si 
vamos todos juntos, saldremos fortalecidos, no solo como 
gremio, si no como ciudadanos que buscan aportar a la 
sociedad.
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Directorio Sociedad Nacional de Pesca 2021
  

Osciel Velásquez H.
Presidente

Miguel Ángel Escobar S.  Rigoberto Rojo R. Sebastián Vera S.

Macarena Cepeda G. Jan Stengel M.  Carlos Vial I.
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irectorio Sociedad Nacional de Pesca 2021
  

Administración
Gerente General
Héctor Bacigalupo Falcón
Ingeniero pesquero
Universidad Católica de Valparaíso

Area Técnica y Estudios
Rodrigo Zamora Gómez
Ingeniero pesquero
Universidad Católica de Valparaíso

Comunicaciones
Paulo Zepeda Fuentes
Periodista

Secretarias
Noelia Valdés González
Soraya Gallegos Fonseca

Asistente administrativo
Sergio Sánchez Henríquez

Miguel Depolo M.

Rodrigo Sarquis S.
Past president

Héctor Bacigalupo F.  
Gerente General
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Asociación Gremial de 
Procesadores y Productores 
de Algas Marinas, COPRAM 
A.G. 
Presidente: Miguel Emilio Depolo Marsano
Director Ejecutivo: Roberto Cabezas Bello
Correo electrónico:
copram.ag@gmail.com

Empresas Afiliadas:
Algas Chañaral S.A.
Algas Marinas S.A. – ALGAMAR
Alginatos Chile S.A.
Alimex S.A. 
Danisco Chile S.A.
De la Cerda y Cía Limitada. 
Exportaciones M2 S.A. 
Extractos Naturales Gelymar S.A. 
Importadora y Exportadora Guangjin Limitada
Productos Químicos Algina S.A. 
Seaweed Export Company SECO S.A.

Asociación de Industriales 
Pesqueros del Norte Grande 
A.G. ASIPNOR.
Empresas Afiliadas:
Compañía Pesquera Camanchaca
Corpesca S.A.
Astilleros Arica
Comercial Fimar Chile Ltda.
Fluitec S.A.
Bruening Industrial S.A.
Todo Izaje S.A.
Todo Acero Montaje Industrial Ltda
GyG Thomas
Redes Nitto Chile Ltda.
Lonza Hermanos Ltda.
Pullman Santa Rosa

Asociación de Armadores 
e Industriales Pesqueros 
de la Tercera y Cuarta 
Regiones A.G. ASIPAC. 

Fono: 51-2558311
Presidente: Rigoberto Rojo R.
e-mail: rigoberto.rojo@orizon.cl
Gerente: Keyla Majluf Rivera
Celular : 56 998887733
e-mail: majluf.keyla@gmail.com
 
Empresas Afiliadas:
Orizon S.A.
Pesquera Bahía Caldera S.A.
Omega Seafoods Ltda.
PVA Chile Spa

Asociación de industriales y 
armadores pesqueros de la 
Cuarta Región A.G. AIP.
Fono: 51-2549005
Gerente: Hector Tellez 
Presidente: Dámaso Osciel Velásquez H.
e-mail: aipcoquimbo@gmail.com
 
Empresas Afiliadas:
Antartic Seafood S.A.
Bracpesca S.A.
 Comercial H Y M   S.A.
 Guidomar LTDA.
 Pesquera Sunrise S.A.
 Pesquera Costa Brava Ltda.
 Pesquera Quintero Ltda.
 Rymar Ltda.
 Pesquera Santa Cecilia E.I.R.L.
Comercializadora Rymar SPA

Asociación Gremial de 
Palangreros de alta mar A.G.
Fono: 51-2242351
Presidente: Sebastián Vera S.
e-mail: svera@pesqueraomega.cl

Empresas Afiliadas:
Omega Seafoods 
Guidomar.
Pesquera Santa Cecilia.
Los Espaderos del Pacífico.

ACL Ingeniería y Construcción Ltda.
Centro de Investigación Aplicada del Mar
INEMA
Servicios Very Poweful Solutions SPA
Import Export Ecoworks Ltda.
Musa Corredores de Seguros
Elecsant SPA
Consultores Integrales del Norte SPA
Mancilla y Farias Consultores SPA 
Bríos SPA.
Dicap Chile Ltda
M y C Servicios Integrales Ltda.
Universidad Santo Tomás, Sede Iquique 
Instituto del Mar (Liceo)
Topocons EIRL

Gremios integrantes de la Sociedad Nacional de Pesca F.G.
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Asociación Gremial de Industriales 
Pesqueros de la X y XI Regiones.

Asociación de Mitilicultores 
de Chile A.G. 

Asociación de Industriales 
Pesqueros A.G. ASIPES
Fono: 41-2243487
Presidenta: Macarena Cepeda G.
e-mail: asipes@asipes.cl
www.asipes.cl
 
Empresas Afiliadas:
PacificBlu SPA
Camanchaca Pesca Sur S.A.
Foodcorp Chile S.A.
Blumar Seafoods S.A.
Sociedad Pesquera Landes S.A.

+
Asociación de Armadores 
Industriales de la Pesca 
Demersal A.G. 
Fono: 41-2243487
Representante: Jan Stengel Meierdirks
e-mail: asociacionarmadoresag@gmail.com 
 
Directorio:
Presidente. Claudio Salazar Z. 
Vicepresidente: Marcel Moenne M.
Director Secretario: Andrés Fosk B. 
Director Tesorero: Gonzalo Fernández G.
Director. Alejandro Florás G.

Federación Gremial de 
Industriales Pesqueros de la 
Macro zona X, XI y XII Regiones 
F.G. FIPES.
Presidente: Carlos Vial I.
e-mail: cvial@friosur.cl
Gerente General: Valeria Carvajal O.
e-mail: valeria.carvajal@fipes.cl

Empresas Afiliadas:
Emdepes S.A.
Pesca Chile S.A.
Pesquera Friosur S.A.
Pesquera Sur Austral S.A.
Pesquera Grimar S.A.

Asociación Gremial de 
Industriales Pesqueros de 
la X y XI Regiones
Fono: 562 27833814
Presidente: Luis Mondragón 
e-mail:  lmondragon@transantartic.com 
 

 

Fono: 65-2630071
Presidente: Branco Papic A.
Gerente General: Yohana González 
e-mail: gerente@amichile.com
administración@amichile.com 

Empresas Afiliadas:
Empresa Pesquera Apiao S.A.
Landes Mussels S.A.
Soc. de Cultivos Crosam Ltda.
Camanchaca Cultivos Sur S.A.
Inversiones Coihuin Ltda.
Blueshell S.A.
Inmuebles Cataluña Ltda.
Ría Austral S.A.
Pesquera Transantartic Ltda
Toralla S.A.
Saint Andrews Smoky Delicacies S.A.
Sudmaris Chile S.A.
Bagabus SPA
Agromarina La Estancia Ltda
Cultivos Metri y Cia Ltda
Cult. Marinos Vipulli Cia. Ltda
Sociedad Comercial Inversiones 
Latitud Sur Ltda.
Soc. Comercial Villa Marina Ltda.
Cultivos Curahue S.A.
José Vera Vera
Soc. Comercial de Productos del Mar y 
otros Ltda (Comercial R y R)
Soc. de Cultivos El Colorado Sur Ltda
Cultivos Marinos Villaper Spa
Victor Hugi Accardi 

Guillermo Bahamonde Díaz
Cultivos Marinos Rauco Ltda
Carlos Rojas Obregon
Hector Sanchez Marambio
Hector Arriagada Flores
Luis Barrera Vasquez
Pantaleón Cardenas Elgueta
César Rossano Calcagno Ibarra
Soc. Cultivos Marinos Lincay Ltda.
Cultivos Perbamar Ltda 
Sociedad de Cultivos Marinos Matao Ltda.
Cultivos Marinos Chiloemar Ltda.
Inversiones Aquaterra Spa 
Soc. de Cultivos Ancud Ltda. 
Mauricio Caniggia 
Cultivos Hudson Spa 
Cultivos Santurron Spa 
Cultivos Quechomo  
Plancton Andino Ltda 
Soc. Consultoría Orion Ltda. 
Tejidos Typi Town Ltda. 
Austral Logistic Spa 
Maestranza y Mecánica HB Spa 
Abastible S.A. 
Aquagestion Abbott S.A. 
Cal Austral S.A. 
Administradora Oxxean S.A. 
Inversiones Las Garzas S.A. 
Capacitaciones Wilfredo Montecino Fuentes 
E.I.R.L. 
Patricio Leiva Aldana 
Mario Cerna Rosales  
Jaime Sanzana

Empresas Afiliadas:
Conservas y Congelados de Puerto 
Montt
Alimex
Catalunya
Shellfish
Pesquera Trans Antartic Ltda.

Asociación de Mitilicultores de Chile A.G.
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La Nueva Pesca: 
Unidos por el Mar de Todos

Actividades 
Gremiales

11
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Enero 15 Reunión con Sr. Mauro Urbina, Jefe de la División Administración Pesquera de Subpesca 
y el gerente, para analizar los estados de situación y las biomasas en las pesquerías que participa la 
industria.

Enero 18 El presidente y gerente se reunieron con la nueva subsecretaria de Pesca, Sra. Alicia 
Gallardo, ocasión que se abordó la situación pesquera y problemáticas de la merluza común o gayi. 

Enero 19 El presidente y past president se reunieron con Sr. Juan Sutil, el presidente de la 
Confederación de la Producción y del Comercio (CPC), con el objeto de establecer una agenda 
común y analizar la situación legislativa en materia pesquera.

Enero 13 Reunión Proceso Constitucional - Gremios Regionales, en el marco del programa y 
campaña de difusión de la Sofofa, Chile Nos Une. 
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En marzo de 2021 el departamento de Estudios de Sonapesca presentó diversos informes, entre los 
que destacan el Informe “Desmentidos al reporte de Oceana: Eliminación de las Redes de Arrastre de 
Fondo en la Pesquería de la Merluza Común”. El cual contiene argumentos técnicos para desmentir 
el documento presentado por la ONG. Además se elaboró, a partir de los informes oficiales, un 
documento sobre porcentajes de fauna acompañante autorizados para la jibia, pequeños pelágicos 
y de jurel, para los años 2020 y 2021.  También, se entregó la actualización del “Estatus de Pesquerías 
2013-2020, evolución de biomasas y de las pesquerías industriales”.

Marzo 02 Videoconferencia con el Sr. Juan Pablo Rodríguez, Jefe de la Sección de Calidad del Aire 
y Cambio Climático de la Superintendencia del Medio Ambiente (SMA), para analizar el “Protocolo 
de conexión y reporte de variables operacionales para la verificación de compromisos ambientales”. 
Las empresas de Asipes, junto con Orizon, organizaron está reunión con el propósito de lograr el 
cumplimiento de la Resolución N° 2452 Exenta. La normativa tiene como objetivo permitir y agilizar 
la fiscalización de compromisos ambientales, tales como, medidas asociadas a periodos de gestión de 
episodios críticos, evaluación de cumplimiento de límites de normas de emisión, y/o cuantificación 
de emisiones anuales, para el caso de fuentes afectas a impuesto verde, entre otros. 

Marzo 17 Se tuvo audiencia con el Sr. Lucas Palacios, ministro de Economía y Sra. Alicia Gallardo, 
subsecretaria de Pesca, para analizar la agenda legislativa y exponer la problemática de falta de dotación 
en las naves pesqueras. Participaron los directores Sra. Macarena Cepeda y Sr. Carlos Vial, el gerente 
y el presidente, además del presidente de CPC, Sr. Juan Sutil y su gerente general Sr. Fernando Alvear.
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Marzo 19 Reunión de la Mesa de trabajo ProChile con gremios de alimentos: “Imagen Producto del 
Mar”. El Departamento de Agro & Alimentos de ProChile, invitó a participar de una mesa de trabajo 
para fortalecer la imagen de los productos del mar en los mercados internacionales prioritarios, 
siendo sus principales objetivos generar un relato del sector y posicionar el origen de Chile, así como 
resaltar atributos de sostenibilidad e innovación de los diversos sectores.
En la instancia participaron Salmonchile, Sonapesca, Amichile, Fundación Imagen de Chile, Sernapesca 
y ProChile. 

Marzo 31 Encuentro Digital: Convención 
Const i tuc iona l  Par i t a r i a : Desa f íos  y 
Oportunidades, patrocinado por Sonapesca 
y organizado por Diario Financiero. En la 
oportunidad se proyectó el video corporativo 
de Sonapesca dando importancia a la labor 
de trabajadores e industria para producir 
alimentos. También hubo publicación de 
columna de opinión del Presidente, Osciel 
Velásquez, para relevar la actividad de la pesca 
en tiempos complejos para la economía a raíz 
de la crisis sanitaria, haciendo un llamado a 
proteger a una industria nacional.
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En abril y mayo, Sonapesca participó en la Mesa Pesquera organizada por Subpesca, en ella, se revisaron 
temas relacionados con licitaciones, artes y aparejos de pesca sustentables.

En abril, el departamento de Estudios de Sonapesca presentó el Balance de exportaciones enero-
marzo 2021, el que fue publicado por El Mercurio y otros medios. También un Reporte actualizado 
del Estado de Situación de las Principales Pesquerías en 2020, el que fue presentado a algunos medios 
de prensa y publicado por Diario Financiero.

Abril 28 Reunión de resultados por campaña digital Chile Nos Une de Sofofa. A nivel nacional en 
redes sociales, la campaña alcanzó a 6 millones de personas y 49 millones de impresiones. Las redes 
de Sonapesca aportaron a esa fecha un alcance de 592.261 y 890.308 impresiones. 
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Mayo 03 Ceremonia Inaugural del Mes del Mar 2021, organizada por el Comandante en Jefe de 
la Armada, Almirante Sr. Julio Leiva Molina. 

Mayo 04 Resultados del Primer Piloto de Reciclaje de Mascarillas Desechables, organizado por 
Asipes y con la participación de la ministra de Medio Ambiente, Sra. Carolina Schmidt y el ministro 
de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación, Sr. Andrés Couve.

Mayo 04 Reunión preparatoria con Asipes y Orizon sobre revisión de condicionantes del proceso 
de certificación, para auditoria de vigilancia MSC en pesquería de jurel industrial.  
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Mayo 14 Evento FAO - Lanzamiento 
de publicación, “El papel de los alimentos 
acuáticos en dietas saludables sostenibles”. 
La publicación corresponde al primer 
documento de debate de Naciones 
Unidas Nutr it ion, sobre al imentos 
acuáticos con recomendaciones formales 
que promueven el rol de los alimentos 
acuáticos y se pone en relieve el pescado 
y alimentos del mar en el logro de 
dietas sostenibles y saludables. Existe un 
creciente reconocimiento del papel del 
pescado y los mariscos en la seguridad alimentaria y la nutrición, no solo como fuente de proteínas, 
sino como proveedor único de ácidos grasos omega-3 y micronutrientes biodisponibles

Mayo 26 Se realizó el Consejo General de Sofofa, en el cual se eligió al nuevo presidente Sr. 
Richard Von Appen, en tanto el presidente de Sonapesca, Osciel Velásquez fue elegido parte de la 
mesa ejecutiva. 

Mayo 27 Entrega de resultados finales de la “Evaluación directa de merluza común, año 2020”.
El informe de resultados presentado por IFOP en la pesquería destacó aspectos reproductivos, 
composición de la fauna acompañante, condiciones bio-oceanográficas y estructura demográfica.
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Mayo 28 Séptima sesión del Consejo de la Sociedad Civil de Subrei. En la que se presentó 
información sobre la ExpoDubai para aquellos gremios interesados en participar. También se 
informaron las prioridades del 2021, como el acceso al mercado de la India y ASEAN, mayor 
integración a la región sudamericana, promoción de exportaciones, transformación digital, 
facilitación de comercio con China y problemáticas vinculadas a los acuerdos comerciales.

Junio 7 al 9 Taller de la comunidad de práctica de proyectos de mejoramiento MSC (FIP’s) 
de Latinoamérica. Evento organizado por Scaling Blue, ONG que apoya la revisión del estado 
global de los FIP’s en América latina y el mundo. Durante el taller se realizó un análisis global 
del panorama de los FIP´s. Se revisaron cuatro atributos claves que ayudan a que los FIPs 
sean más eficientes: liderazgo, participación de las partes involucradas, nivel de esfuerzo y 
apalancamiento del mercado.

Se evidencia que el apoyo de la industria a los FIP´s ha aumentado con compañías de productos 
pesqueros que ahora lideran al menos 70 FIP, más que cualquier otro implementador.

El número de FIP´s activos continúa creciendo, de 83 en 2015 a 136 en 2019. Los compradores 
de productos pesqueros, que buscan cumplir con sus políticas sostenibles de productos 
pesqueros, han sido impulsores claves de este crecimiento. 
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Junio 16 e-ENEXPRO 2021 Productos del mar. Plenaria inaugural. 
El director de ProChile y la subsecretaria de Pesca entregaron sus saludos destacando la importancia 
del evento e-ENEXPRO que permitió realizar match virtuales entre más de 70 exportadores nacionales 
y más de 120 importadores de diferentes mercados interesados en los productos del mar chilenos. Se 
resaltó el compromiso de esta industria con el territorio, y el rol de la mujer en la pesca y acuicultura, 
para posteriormente pasar a las presentaciones de los mercados de EE.UU. y China. El presidente, Osciel 
Velásquez, envió un saludo a todos los participantes del evento.

Junio 24 Sonapesca realizó una exposición en la Mesa Pesquera creada por Subpesca, en la que se 
presentaron propuestas de la pesca industrial y se defendió la sustentabilidad de la pesca con redes de 
remolque o arrastre.
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Julio 21 Sonapesca expuso en la Cámara de Diputados en la ronda de invitaciones por la 
discusión del proyecto que pretende eliminar el arte de pesca industrial en la pesquería de 
la merluza común. 

Julio 14 Reunión de la Red de Gremios Regionales de SOFOFA con la Mesa Directiva. 

Julio 20 Reunión de planificación de trabajo del Comité de Desarrollo Regional de Sofofa.

Julio 29 Reunión del Cosoc de Sernapesca, solicitada por el nuevo director, Sr. Claudio Báez, 
quien planteó sus objetivos y desafíos.

Julio 07  Tercera reunión de ProChile 
con gremios productores de alimentos. 
El director de ProChile, Sr. Jorge 
O’Ryan compar tió la estrategia 
para el período 2018-2025. También 
se refir ió en concreto al evento 
reciente e-ENEXPRO que significó a 
salmoneros reuniones con más de 160 
importadores y negocios por US$ 100 
millones a un costo de $3,5 millones 
de inversión desde ProChile.  
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Agosto 04 Reunión del Consejo de Exportadores de Alimentos con ministra de Transporte 
y Telecomunicaciones, Sra. Gloria Hutt con el fin de plantear los problemas de puertos y 
logística que complican el proceso exportador. 

Agosto 5 El presidente y el gerente tuvieron una reunión protocolar con el nuevo director 
nacional de Sernapesca, Sr. Claudio Báez.

Agosto 06 Octava sesión del Consejo de la Sociedad Civil de SUBREI. En la jornada 
Constanza Cea, de Fundación Imagen de Chile hizo una presentación sobre las prioridades 
de la fundación para este año, explicando cómo la marca Chile busca potenciar y comunicar la 
idea genérica del país y de la estrategia 2020-2030 cuyo propósito será mostrar a las personas. 

Sept 23 Segundo Conversatorio de la PUCV: “Gestión para el desarrollo sostenible de la 
pesca y la acuicultura: ¿Necesitamos mecanismos y sistemas de rendición de cuentas pública 
y privada?”. Participaron como expositores Macarena Cepeda y el gerente.

Sept 24 Reunión con Fundación Imagen de Chile y el Comité Exportador de Alimentos. 
Participó el gerente. 

Sept 29 Reunión con la encargada del programa de sustentabilidad de ProChile, Catalina 
Cuevas, con el propósito de informar el programa de sustentabilidad de Sonapesca y explorar 
opciones de cooperación.
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Otras actividades 

Oct 01 Encuentro con la U. de Concepción y empresa tecnología Sicpa. El objetivo de la 
reunión fue revisar avances en el piloto del proyecto de automatización de certificación 
de descargas de pelágicos pequeños con Orizon. Sobre esta base se está organizando una 
reunión para informar a todas las empresas y ampliar el programa, que tiene por objeto 
eliminar la pesca ilegal. 

Oct 13 Entrevista al gerente en programa Azul sostenible, TV y radio digital de Ecuador, 
organizado por el exsubsecretario de recursos pesqueros de ese país, Guillermo Morán. La 
entrevista tuvo como propósito abordar el desarrollo de la pesca industrial de Chile y su 
camino hacia la sustentabilidad.

Oct 13 Reunión con Antonia Biggs, gerente general de la Asociación de recicladoras, con 
el propósito de informar sobre el programa de sustentabilidad de Sonapesca y explorar 
opciones de cooperación.   
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Oct 13 Se tuvo reunión con la directiva nacional de Fetrinech, presidida por Sergio Vera, y 
contó con la participación de dirigentes de las regiones de Arica y Parinacota, Tarapacá y Biobío.

Oct 14 Taller organizado por la Subsecretaría de Relaciones Internacionales (SUBREI): 
Construyendo una “Agenda Comercial Multilateral Más Sostenible”, dirigida por el embajador, 
Mathias Francke. El objetivo era analizar los temas que pueden ser llevados y/o resueltos 
por organismos multilaterales como la OMC. Los subsidios a la pesca, que llevan 20 años de 
negociaciones, pero actualmente tienen plazo para cerrarse en diciembre 2021. También los 
desechos plásticos que llegan al mar, que actualmente son 11 millones de toneladas anuales.  

Oct 14 Segundo diálogo constituyente de Sofofa, sobre “Gestión territorial de los recursos 
naturales” que organiza como parte de la iniciativa “Juntos por un Chile Sostenible”. En el tema de 
pesca participó el doctor en biología y premio nacional Sr. J.C. Castilla, quien realizó intervenciones 
sobre la actual Ley de 
pesca y el estado de los 
recursos, refir iéndose a 
planteamientos técnicos, 
orientados a establecer 
que lo que necesita la 
constitución en materia 
pesquera ya se encuentra 
en la actual normativa, pero 
debe ser perfeccionado y 
aplicado.
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Oct 19 Se realizó el Seafood Show 
Lat in Amer ica Connect , evento 
organizado por Brasil con cobertura 
mundial y enfoque en Latinoamérica, el 
que ofreció 30 horas de aprendizaje con 
autoridades y expertos de diferentes 
países para colaborar en la actualización 
y capacitación del mercado, en línea con 
las demandas globales del mercado de 
los productos del mar. El presidente 
Osciel Velásquez expuso en un panel.

Oct 19 Reunión con Aduanas y gremios 
exportadores, para abordar el acuerdo 
de reconocimiento mutuo entre aduanas 
de Chile y China, la facilitación para 
empresas certificadas OEA. Aduanas 
Chile se refirió al programa operador 
económico autorizado, el cual certifica 
la seguridad de la cadena de suministro y 
pueden certificar exportadores, agentes 
de aduanas e importadores. 

Oct 20 5to encuentro Red Transforma Alimentos, en el encuentro se lanzó el Catálogo 2021 
“Innovación Alimentaria de Chile”, publicación digital de difusión nacional e internacional que 
compila una selección de los 50 productos y servicios más innovadores y con potencial global 
desarrollados por empresas chilenas de la industria alimentaria, a fin de facilitar su conexión 

y acceso a nuevos mercados. Destacaron en la 
categoría alimento saludable y de última generación, 
la empresa Quelp con línea de reemplazo cárnico 
en base a algas, Orizon con su snack de papas 
saludables Flip con sal de mar, Amarea spa y 
comercializadora herbamar Ltda. con snacks a 
base de alga cochayuyo, y Gelymar con harina de 
macroalgas.
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Oct 22 Webinar sobre el estándar 
de la cadena de custodia (CoC) del 
MSC, en el seminario compartieron los 
diferentes pasos para entrar en proceso 
de certificación CoC. Se revisaron las 
principales problemáticas como contar 
con un sistema de trazabilidad que 
cumpla con los principios del estándar, 
y asegurar que no existe mezcla de 
producto certificado con abastecimiento 
de pesquería no certificada.

Nov 2 y 10  Se reactivó el Comité de Constitución, en el que se revisó el funcionamiento de las 
comisiones de la Convención Constituyente.

Nov 17 2ª Cumbre Latinoamericana 
sobre reducción de pérdida y desperdicio 
de alimento. La actividad encabezada 
por Julio Berdegué, Subdirector General 
de la FAO y Representante Regional 
para América Latina y el Caribe, señaló 
que América Latina pierde el 11,6% 
de los alimentos, estos desechos son 
responsables del 8% de las emisiones de 
GEI en el mundo. 
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Otras actividades 

Nov 25 Encuentro Cumbre R que impulsa la 
economía circular, promoviendo la cultura de reducir, 
reutilizar y reciclar. Guillermo González, jefe de la 
Oficina de Economía Circular del MMA destacó la 
iniciativa de reciclaje de mascarillas de Asipes, como 
una solución conjunta entre la industria pesquera y la 
UdeC. Además, se refirió a la Ley REP señalando que 
permitirá contar con mayor logística e infraestructura 
para favorecer la circularidad en plásticos. 

Dic 09 Seminario “¿Constitución Ecológica o Constitución Sustentable?”, organizado por Centro 
de estudios del Desarrollo (CED). Barbara Saavedra, ecóloga y directora para Chile de Wildlife 
Conservation Society (WCS) plantea que la biodiversidad es sistémica, compleja, cambiante, propia 
de cada territorio, interdependiente de múltiples factores, desde niveles íntimos (genéticos) hasta 
niveles grandes (como paisajes). En Chile, tenemos ecosistemas únicos en el mundo y que se deben 
proteger. La pérdida de biodiversidad es el problema más grande y urgente a nivel global.  Tenemos 
que traer la naturaleza sana de vuelta, a todo el sistema. La actual constitución está hecha para otro 
mundo, para marte, donde no hay vida.
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Comprometidos con una 
#PescaConFuturo

 Programa de 
Sustentabilidad
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La Agencia de Sustentabilidad y Cambio Climático 
(ASCC) de Corfo entregó la distinción en Producción 
Limpia a 66 instalaciones, entre embarcaciones de alta 
mar (PAM) y artefactos navales (AN), de las empresas 
Compañía Pesquera Camanchaca, Camanchaca Pesca 
Sur, Blumar, Orizon, Corpesca y PacificBlu, que lograron 
el 100% de cumplimiento de cada una de las acciones 
y metas del acuerdo.

El Acuerdo de Producción Limpia, fue valorado 
positivamente por diversas instituciones: para Subpesca 
ha sido una experiencia valiosa, interesante y motivadora, 
destacando la receptividad de las empresas. Por su parte, 
desde el Ministerio de Medio Ambiente, manifestaron 
que hay un buen comportamiento del sector, y que 
se estaría explorando aplicar la Ley REP a la pesca 
industrial y artesanal con eslora superior a 15 metros. 
En tanto, ProChile, destacó y felicitó los esfuerzos 
realizados por integrar el enfoque sostenible, así como 
el claro compromiso industrial y el envío de información 
complementaria que permite un mayor posicionamiento 
internacional.

El 7 de diciembre se entregó la evaluación final  con un 
taller de difusión sobre los resultados del APL.

Entre los principales resultados se registró una baja 
considerable de la cantidad de residuos, debido al trabajo 
para reducir la generación de los mismos. Así, de 6.542 
kg enviados a vertedero municipal en 2018, bajó a 3.163 
kg en 2020, lo que equivale a un 52% menos; en tanto 
que en 2018 se enviaron 68.048 kg al relleno sanitario, 
mientras que en 2020 solo fueron 38.304 kg, lo que 
significó una reducción del 44%. En síntesis, la cantidad 
de residuos generados por día por tripulante disminuyó 
de 0,9 a 0,6.

Acuerdo de 
Producción Limpia 

(APL) “Manejo 
sustentable de 

residuos asimilables 
a domiciliarios en 
embarcaciones de 
pesca industrial”, 

denominado “Cero 
residuos al mar”.
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Según el Informe de 
Evaluación de Impacto 
del APL, se verificó una 
reducción del 33% en la 
generación de residuos 

totales del sector, superando 
con creces la meta inicial 

del 10%. Además, entre 2018 
y 2020 hubo una reducción 

del 75% de residuos de papel 
y cartón, seguido por los 
Tetra Pak con un 52%.

Reducción de 
residuos

-33%
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Jurel:
Desde fines de abril y hasta el 5 de mayo de 2021, 
se realizó la primera auditoria de vigilancia para la 
certificación MSC de la pesquería del jurel, que tras 
meses de preparación se efectuó exitosamente y contó 
con la presencia del comité evaluador de la auditora 
NSF (Ex SAI Global), constituido por Iván Mateo, 
Virginia Polonio y Edith Saa. En el proceso se contó 
con la participación de Subpesca, Sernapesca, IFOP, 
Inpesca, Ciam, Asipes, entre otros. Todas las condiciones 
comprometidas en la certificación fueron cumplidas con 
puntajes sobre el objetivo para lo señalado en la auditoria 
del plan de acción. 

El 2 de agosto se recibió el comunicado de NSF en la 
que se informó la aprobación de la primera auditoría 
de vigilancia al certificado MSC, el documento destaca 
que dos de las siete condiciones se dieron por cerradas, 
lo que significa que se dan por aprobadas hasta la 
recertificación en 2024 cuando se deban revisar todas 
las condiciones. 

El informe, puede ser obtenido aquí: 
https : / / f i sher ies .msc .org/en/ fi sher ies/chi lean-
jack-mackerel-industr ial-purse-seine-fisher y/@@
assessments

Adicionalmente, junto a Asipes, Inpesca y la ONG ATF 
se inició un plan de trabajo con el jurel para analizar 
posibles impactos con aves marinas, que se alinea 
con el principio dos del estándar MSC y al manual 
de buenas prácticas elaborado por las empresas del 
Biobío. También se da inicio a un análisis de las bitácoras 
electrónicas propias y de Sernapesca para destacar el 
cumplimiento de las actividades de captura en alta mar 
y el bajo nivel de descarte que está por debajo del 2% 
en el período 2020-2021.

Para ahondar en el manual de buenas prácticas, el 9 de 
diciembre se realizó un taller organizado por Inpesca, 
en el que el investigador Carlos González, presentó las 
oportunidades de mejora del informe.

Adicionalmente, se incorporó la región del Ñuble que 
no existía en el momento de la evaluación completa 
en 2018, sin embargo, está dentro de la zona marítima 
comprendida, por lo que fue incorporada por NFS. 

Certificación de Pesquerías

La certificación de pesquerías es un punto central en el trabajo del capítulo de sustentabilidad de Sonapesca, desde 
que se realizó la Declaración de Pesca Responsable y Sostenible publicado en 2015, en el marco del Our Ocean. Es 
por ello, que en 2021 se desarrolló un importante trabajo en procesos de evaluación de vigilancia y recertificación 
para mantener las certificaciones de las pesquerías industriales chilenas.

https://fisheries.msc.org/en/fisheries/chilean-jack-mackerel-industrial-purse-seine-fishery/@@assessments
https://fisheries.msc.org/en/fisheries/chilean-jack-mackerel-industrial-purse-seine-fishery/@@assessments
https://fisheries.msc.org/en/fisheries/chilean-jack-mackerel-industrial-purse-seine-fishery/@@assessments


33

Crustáceos
En 2021 se inició el trabajo para recer tificar las 
pesquerías de crustáceos en coordinación con la 
Asociación de Industriales Pesqueros de la Región de 
Coquimbo (AIP),  Camanchaca, IFOP, el comité científico 
y Subpesca. Se desarrollaron diversas reuniones entre 
los organismos mencionados para superar las dificultades 
que presentaba la auditoría de vigilancia. Para ello, IFOP 
presentó un plan de actividades que dio cumplimiento a 
las condiciones exigidas y se aprobó la cuarta auditoria 
de vigilancia. Posteriormente, la AIP comenzó el proceso 
de recertificación de las pesquerías de crustáceos de la 
zona norte por un período de 5 años, para lo cual se 
contrató a la asesora en certificación Sra. D. Boré. 

Pelágicos Pequeños
En relación a los pelágicos pequeños, WWF junto a 
Sonapesca iniciaron acciones para analizar y resolver 
brechas que tienen las pesquerías pelágicas pequeñas 
como anchoveta y sardina para una posible certificación 
bajo el sello MSC. Se desarrollaron reuniones con CIAM 
y Asipnor para analizar la situación y propuesta de la 
ONG. En esas instancias se reconoció el trabajo de la 
preevaluación realizada en 2017 con un informe de 
mejoras para la pesquería de la anchoveta XV-II.

Si bien, se han reconocido trabajos recientes en la 
mitigación de captura incidental de aves marinas, para 
definir un avance hacia una posible certificación MSC 
hay cierta cautela relacionada con la incertidumbre en 
relación al estándar MSC para pesquerías de bajo nivel 
trófico. CIAM resaltó que se debería esperar el proyecto 
GEF Humboldt, el que proporcionará más información 
del trabajo conjunto entre Perú y Chile para abordar un 
manejo global y con enfoque ecosistémico. 

Merluza Austral
El proceso que ha estado a cargo de Fipes tuvo su 
primera auditoría de vigilancia en julio de 2021, en la 
que se debe destacar el trabajo activo con Subpesca, 
IFOP y Sernapesca, a fin de evaluar y monitorear la 
estrategia de explotación actual.  La casa auditora SAI 
Global realizó la visita, entrevistas y evaluación de las 
condiciones comprometidas, lográndose la aprobación 
de la primera auditoría de vigilancia.

Pez Espada
En 2021 junto a Pesquera Omega se inició el proceso 
de certificación Friend of the Sea para pez espada del 
pacífico suroriental. El trabajo exigió recabar información 
sobre normativas, RPA de embarcaciones, desembarques, 
boletines de difusión, seguimiento de la pesquería y 
programa de investigación del descarte en recursos 
altamente migratorios, actas del IATTC y ficha para pez 
espada nacional proporcionada por Subpesca que hace 
referencia al estatus de la pesquería. Todo este trabajo 
permitió que el 17 de junio Omega Seafoods consiguió 
la certificación Friend of the Sea (FoS) para pez espada, 
capturado en la zona pacífico suroriental con redes de 
enmalle.
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Programa de reciclaje de redes

El programa de reciclaje de redes en desuso ha continuado avanzando en el 
país, entregando redes para reciclaje entre Arica y Punta Arenas, pero además 
explorando nuevas oportunidades para el reciclaje de redes y consolidándose 
su internacionalización a través del comité de Economía Circular de Alpescas. 
Se fijó una meta trianual para reciclar 4.500 t de redes de pesca entre los países 
miembros de Alpescas,  donde México, Argentina y Perú, ya han entregado 
este material, esperando se unan  otros países durante 2022.

Cabe destacar, que el programa ha continuado ampliándose en la diversificación 
de productos hechos con material plástico Net Plus, destacando chaquetas, 
poleras, pantalones cortos, tazas y botellas de agua, las que se suman a la 
creación de viseras para jockeys, lentes de sol, sillas de oficina, quillas para 
tablas de surf, frisbees, Jenga Ocean y patinetas. 

Este acuerdo también permite financiar proyectos sociales para la difusión, 
educación y capacitación sobre el cuidado del medio ambiente en comunidades 
costeras de Chile.

En Chile se han reciclado sobre 6.000 t de 
redes en desuso, de las cuales, una parte 

importante ha correspondido al programa 
de Reciclaje de Sonapesca y Net Positiva 

de Bureo, a través de las empresas Landes, 
Orizon, Blumar, Corpesca, PacificBlu, 

Camanchaca, Pesquera Quinteros y otras 
miembros de la AIP Coquimbo.
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Desde la entrada en vigencia de la ley de pesca en 
2013 y del trabajo de los comités científicos y técnicos, 
los planes de manejo, los programas de mitigación del 
descarte, la protección de los ecosistemas marinos 
vulnerables, el enfoque ecosistémico, como también del 
compromiso, trabajo y las buenas prácticas de la pesca 
industrial, se pueden ver una serie de avances en materia 
de sostenibilidad de las pesquerías en las que participa 
nuestro sector. 

Según información emanada de los informes de cada 
comité científico y del informe de Estado de las 
Pesquerías 2021, el 62,5% de las pesquerías industriales, 
es decir, 10 de 16, se encuentran en el nivel óptimo 
recomendado por los comités científicos o mejor 
que éste, es decir, tienen más biomasa que el nivel

Estado de las pesquerías 

declarado como óptimo. Ello, significa que están sanas 
y se recuperan en forma permanente en su biomasa, 
gracias a un manejo sustentable con niveles por sobre 
el objetivo de manejo (BD RMS).  Esto es gracias al 
trabajo y esfuerzo de las autoridades, los trabajadores, 
científicos, pescadores industriales y la aplicación de 
todos los instrumentos que otorga el marco legal vigente. 

Aun cuando la mayoría de las pesquerías se encuentran 
en niveles óptimos, existen seis que están bajo la línea 
del RMS, sin embargo cuatro de estas tiene más biomasa 
que en 2013. De ellas, la situación de la merluza común 
es compleja, ya que el principal problema para que se 
encuentre en este estado de sobreexplotación es la 
pesca ilegal, y para erradicarla, es esencial que todos los 
actores trabajen juntos.

Evolución de las principales pesquerías industriales administradas con LTP y PEP
Estatus en función de la Biomasa desovante en el Rendimiento máximo sostenible (BD/BD RMS)

Elaborado por Sonapesca, sobre la base de informes de los Comités científico tecnicos de pesquerías
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La Nueva Pesca: 
Unidos por el Mar de Todos

Comités 
Estratégicos
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El comité de cumplimiento participó del primer Comité 
Operativo Ampliado de la Revisión del D.S. N° 90, realizado 
el 14 de julio de 2021. El Ministerio del Medio Ambiente 
(MMA) presentó los objetivos de la norma ambiental, 
explicando que el expediente del proceso normativo 
informa acerca de las modificaciones relevantes tales como: 

Redelimitación de zonas de protección litoral desde 
Puerto Montt al sur. Se refiere a que hay una alta carga 
de actividades en fiordos y se requiere reducir nutrientes, 
materia orgánica y metales en los fiordos. De las 72 fuentes 
emisoras que tendrán que cambiar existen 46 fuentes del 
rubro pesca y acuicultura.

Sobre la protección de estuarios se indica que las fuentes 
emisoras reguladas por tabla 1 o tabla 2 deberán pasar a 
regirse por tabla 6, alineándose con las nuevas políticas 
medioambientales.  Señala que los estuarios son hábitat 
del 75% de los peces comerciales en Chile. 

En cuanto a la regulación de afluentes a lagos, hay 
fuentes emisoras en cuencas que aportan efluentes a 
lagos las que generan floraciones de algas y pérdidas 
de transparencia, lo que significa una degradación 
ambiental.  La norma al ser general, no se hace cargo 
de las particularidades de cada zona geográfica. Existe 
premura para tener el proyecto definido en diciembre en 
la mesa del consejo de ministros para la sustentabilidad. 

Ya en agosto, Sonapesca se reunió con el ministerio, 
quienes se refirieron a las dudas y observaciones 
planteadas por cada grupo de interés, en los que destacó 
que, los plazos son de 60 meses para fuentes emisoras 
existentes y las nuevas se regirán con la nueva normativa.
Además, se indicó que si las plataformas móviles para 
siembra y cosecha de chorito realizan solamente lavado 
no debería aplicar. En el caso de naves no aplica, debido 
a que el control es realizado por Directemar. 

Comité Cumplimiento
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El trabajo del comité demersal en 2021 inició revisando 
las implicancias de los proyectos iniciados en moción 
parlamentaria y que buscaban eliminar la red de arrastre 
en la pesquería de la merluza común y otro para 
proponer el congelamiento de la huella de arrastre. Se 
preparó y presentó un documento a la Subsecretaría 
de Pesca el 15 de enero de 2021, explicando los 
argumentos por los cuales no se justifica la legislación y 
los elevados impactos que esta tendría. Sobre el mismo 
tema CEDEPESCA publicó y difundió un informe que 
destaca la recuperación de la pesquería de merluza gayi 
y el problema que representa la pesca ilegal.

Posteriormente, el 2 de junio en conjunto con Macarena 
Cepeda, presidenta de Asipes, se tuvo reunión con 
la subsecretaria de Pesca, Sra. Alicia Gallardo, a fin de 
analizar nuevas indicaciones y proyectos que buscaban 
eliminar las redes de arrastre en la pesquería de la 
merluza común. 

En la discusión del proyecto de ley en la Cámara de 
Diputados, hubo diversas exposiciones sobre el citado 
proyecto de ley.  El Sr. Renzo Tascheri, encargado del 
proyecto de evaluación de stock de la merluza común 
de IFOP,  manifestó que, a partir de 2015, se evidencia 
una recuperación en la biomasa del recurso, en las 
estructuras de edades y composiciones de tallas. El 
recurso ha progresado desde la zona roja (agotamiento) 
a región amarilla (sobreexplotación). 

Comité Demersal

Menos del 2% de la merluza común está fuera de las 30 millas.
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el Sr.  Hugo Arancibia, académico de la U. de Concepción 
y Sr.  Jaime Acuña, presidente de Agopesi. Mientras que 
el 28 de julio estuvieron invitados de Alpescas, quienes 
también destacaron el trabajo de Chile con estas redes, 
la incorporación de tecnología y la alta selectividad 
alcanzada, como un ejemplo a nivel latinoamericano. 

En tanto, el 27 de mayo finalizó la revisión del perfil 
del PROME de merluza gayi por parte del equipo de 
FisheryProgress, el  cual fue aprobado y publicado y está 
operativo en esa plataforma. El perfil fue completamente 
reestructurado por Cedepesca, con apoyo de PacificBlu 
y Sonapesca para mostrar el progreso logrado por el 
proyecto. Actualmente, se puede ver la evolución del 
desempeño de la pesquería contra los 28 indicadores 
del MSC (incluyendo la justificación de cada cambio de 
puntaje); y el consolidado de todas las acciones y tareas 
en las que Cedepesca ha colaborado.

Asimismo, el Sr. Patricio Gálvez, jefe del proyecto 
“Seguimiento de la Pesquería Merluza Común” de 
IFOP, señaló que la cobertura de muestreo de la flota 
de arrastre en Biobío alcanza un 80%, y en el caso de 
la flota artesanal del Maule, no supera del 25 a 30%, 
correspondiendo, además, solo a información recolectada 
en caleta, por la negativa de los pescadores para 
embarcar a los observadores. Además, mostró un mapa 
de la distribución espacial del recurso destacando que las 
agregaciones de merluza común se registran entre los 
veriles de los 100 a 500 m de profundidad (plataforma 
continental) y distribución del recurso que se encuentra 
dentro de las 30 millas. 

El último aspecto tratado por IFOP fue la reducción del 
descarte que va entre el 2% y 3% en ambas flotas de 
arrastre y el elevado nivel de subreporte registrado en 
caletas artesanales de la región del Maule. Sr.  Ignacio 
Payá, evaluador de pesquerías de IFOP planteó que el 
arte de pesca no condiciona el estado del recurso, sino 
que lo hace el como se gestiona la pesquería. Respecto 
a la consulta por otras pesquerías de merluzas como la 
hoki y tres aletas, plantea que son pesquerías compartidas 
con Argentina e Inglaterra, por lo que es muy complicado 
que funcione el manejo en esos casos. En ese sentido, da 
como ejemplo el calamar en Malvinas, siendo una de las 
pesquerías mejor administradas y se pesca con redes de 
remolque o arrastre, lo que demuestra que es posible 
tener buena administración con este arte.

El 21 de julio, Sonapesca realizó una exposición en la 
comisión de pesca de la Cámara de Diputados en la que 
se refirió a los mitos que afectan a la pesca con redes 
de remolque o arrastre. En la ocasión, también expuso
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Durante 2021 el comité sanitario de consumo humano 
estuvo muy activo. A principios de año, y a raíz de la 
pandemia se difundió a los miembros el estudio de 
la FDA “Información epidemiológica y científica”, que 
descarta la transmisión del Covid-19, a través de los 
alimentos o de los envases de los alimentos. Se gestionó 
que ProChile publicara esta información en sus oficinas 
comerciales.

Dentro de las gestiones, también se solicitó avanzar en 
la armonización de registros con la Unión Europea para 
la industria del pescado congelado. También, tras los 
requisitos de la GACC (organismo sanitario de China) 
sobre el Covid-19, Sernapesca, finalmente notificó que 
no se exigiría un listado de embarcaciones pesqueras, lo 
que simplifica la tramitación en las exportaciones a China. 
Asimismo, se actualizó el instructivo disponible en la web 
de Sernapesca y para las operaciones que se realizan 
por SISCOMEX no se declararán las embarcaciones en 
la etapa de declaración de mercancías.

La GACC informó que se debían suspender los ingresos 
de mercancía con origen desde frigoríficos no habilitados 
por China en los registros oficiales. El 19 de marzo se 
realizó reunión entre Sernapesca y las empresas.  El 
subdirector de Inocuidad y Certificación de Sernapesca, 
Sr. Héctor Escobar, informó sobre las novedades 
respecto de la certificación sanitaria para despachos. 
Posteriormente, se realizaron reuniones extraordinarias 
con Sernapesca para revisar las situaciones de envíos 
aéreos y exportaciones de frigoríficos no habilitados, 
confirmando que toda exportación desde estos lugares 
debía ser suspendida, mientras se validaban los listados.

Debido a los problemas para exportar productos de pez 
espada fresco refrigerados los días sábado, se realizaron 
diversas gestiones, en el marco del comité de consumo 
humano. Finalmente, Sernapesca habilitó la certificación 
en oficinas regionales  y en oficinas del aeropuerto los 
sábados.

Tras gestiones con el Ministerio de Medio Ambiente, se 
logró la incorporación de todos los gremios (Sonapesca, 
Asipnor, Asipes, Copram y Amichile) como parte del 
Comité Operativo Ampliado (COA) que revisará 
modificaciones al D.S. N° 90. Se informó a los miembros 
del comité sanitario sobre el inicio de la exigencia del 
uso del código GLN, que estaría siendo impuesto por 
la Federación de Rusia como un requisito para toda 
importación procedente de fuera de la Unión Económica 
Euroasiática, a partir del 1 de julio del 2021.

El 8 de octubre se tuvo reunión con la delegación 
nacional del Codex de productos pesqueros (CCFFP) 
para analizar los documentos de la 35° reunión, referido 
a la solicitud de Filipinas para incorporar la especie 
“sardinella lemuru” entre las especies aprobadas en 
norma de sardina para conservas. Chile manifestó que 
no hay reparos frente a la solicitud de incorporación.

Comité sanitario de consumo humano
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El 15 de octubre se realizó la reunión de la 3ª mesa de 
inocuidad con Sernapesca con más de 40 representantes 
de la pesca industrial, junto al subdirector de Inocuidad 
y Certificación de Sernapesca, Sr. Héctor Escobar y 
su equipo. Se trataron diversas temáticas referentes 
al ámbito de calidad, entre ellas: programa SICEX-
SISCOMEX 2021; sistema de gestión de certificados 
(SGC); estado de avance en armonización con la 
UE; actualización de registros GACC y requisitos de 
mercados, en especial Brasil.

El 20 de octubre se sostuvo una nueva reunión con 
la Subdirección de Inocuidad de Sernapesca, quienes 
informaron la implementación de la Firma Electrónica 
Avanzada (FEA) y la iniciativa “cero papel” para 
exportaciones de mitílidos y salmónidos con destino a 
Rusia. Se aprovechó de analizar las implicancias de estos 
cambios y los procedimientos necesarios. El proceso 
supone que el exportador descargará un PDF con la 
firma desde SISCOMEX-SGC y lo envía a su importador.

El 4 de noviembre se invitó al comité a participar del 
panel de ProChile “Innovación alimentaria, preparación 
de ingreso al mercado de USA”, en el marco de Chile 
On Board en Estados Unidos. Con ello, se busca capacitar 
a empresas chilenas en el rubro de alimentos sobre 
los puntos claves de la situación actual del mercado, 
información sobre regulaciones, procedimientos y canales 
para llegar al mercado, además de tendencias regionales 
de Filadelfia. 

Mesa de trabajo Imagen Productos del Mar
En coordinación con Prochile se creó la mesa de trabajo 
Imagen Productos del Mar”, encargada de elaborar 
acciones para el posicionamiento de los productos 
marinos en los mercados internacionales, unificando 
relatos, además de resaltar atributos de sostenibilidad 
e innovación y la institucionalidad del país. En dicha 
instancia se desarrollaron diversas reuniones en las que 
también participaron Salmonchile, Amichile, PUCV, IFOP,  
Subpesca y ejecutivos de las regionales de ProChile de 
Valparaíso, Biobío y Los Lagos.

Con el objetivo de organizar la presencia de empresas 
en la Expo Dubai, se tuvieron reuniones con directores 
comerciales y agentes de exportación, mostrando ciertos 
atributos que tendría la feria, como un escenario global 
para negocios, foros de inversión, reuniones corporativas 
y otros eventos comerciales.
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Por otra parte, se apoyó a Prochile en la realización 
del Encuentro Exportador de Productos del Mar 2021 
(e-ENEXPRO), evento organizado por ProChile con la 
colaboración de los gremios de la pesca y acuicultura 
como Sonapesca y Amichile. También, se logró la 
incorporación de compradores de ingredientes marinos 
(harina y aceite) en el evento, ya que hay mercados de 
interés en el sudeste asiático como Indonesia, Tailandia e 
India.  Además, hay países interesados en concentrados 
de omega 3, aceites de consumo humano, jurel congelado 
y krill deshidratado; Estados Unidos en jurel y Emiratos 
Árabes como puerta de entrada a Rusia, Europa del Este 
en choritos y Costa Rica en merluza del sur. 

Con el objetivo de ampliar los destinatarios de productos 
del mar, el 26 de abril, junto a directores, gerentes 
comerciales y exports manager de empresas socias 
que comercializan en Brasil, en el marco del Consejo 
Empresarial Chile-Brasil de Sofofa, hubo reunión con 
Fernando Schmidt, embajador de Chile en Brasil, para 
conocer la visión política sanitaria y económica por la 
que atraviesa el país. 

 
Se trabajó con empresas y Subpesca para conocer los 
requerimientos del Mammal Act del NOAA de EE.UU., 
sobre las restricciones a las exportaciones a este país. 
El 18 de noviembre se realizó reunión con Subpesca, 
Sernapesca, Foodcorp, Orizon, Friosur y FIPES. El objeto 
era conocer el estado del informe de Chile sobre la Ley 
de Protección de Mamíferos Marinos de EE.UU., cuyo 
plazo para despacho era el 30 de noviembre de 2021. 
Subpesca preparó un completo informe con toda la 
información y se envió a las autoridades americanas 
dentro del plazo. Chile está en buena posición de cumplir, 
tanto por las actividades realizadas, como por haber 
cumplido con los informes de antecedentes exigidos. 

El 16 de noviembre se informó a empresas y gremios 
de Sonapesca para participar del directorio digital de 
empresas chilenas para difusión en Tailandia, con el fin 
de potenciar oportunidades de conexión, ya sea para 
importación, exportación, inversión, representación o 
colaboración. El directorio digital se lanzará oficialmente 
en 2022, y quienes estén en él tendrán visibilidad ante la 
comunidad de negocios de Tailandia.

El 18 de noviembre se informa a gerencias comerciales 
sobre la encuesta a importadores ASEAN (Asociación de 
Naciones de Asia Sudoriental) realizada en septiembre 
de 2021 por las oficinas comerciales de ProChile en 
sudeste asiático. El documento registra entrevistas a 
importadores de Malasia, Tailandia, Vietnam e Indonesia 
respecto de la situación actual del brote de Covid-19. 
Se recogieron opiniones de 134 importadores (25 
compañías del sector productos del mar), identificándose 
dificultades producto de la pandemia, principales efectos 
en negocios y comentarios de importadores.
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El comité trabajó en entregar información sobre las 
nuevas “Medidas administrativas para el registro de 
fabricantes extranjeros de alimentos impor tados”, 
reglamento de la GACC que entró en vigencia el 1 de 
enero de 2022, además de conocer las implicancias de 
esta nueva norma en relación con los protocolos que 
regula las exportaciones de aceite de pescado para el 
consumo humano a China aprobado en 2018 y cómo 
se compatibiliza con el protocolo de exportación de 
productos derivados de la pesca silvestre de diciembre 
de 2019. 

Se solicitó al comité información sobre condiciones y 
lista de verificación de cumplimiento para el registro de 
establecimientos en el extranjero de productos acuáticos 
que se expor tarán a China. Los establecimientos 
deberán estar habilitados por Sernapesca y contar con 
un Programa de Aseguramiento de Calidad basado 
en HACCP. La GACC (organismo sanitario chino) 
seleccionará establecimientos para ser inspeccionados en 
forma remota y la autoridad China emitirá un informe 
con el resultado de la auditoría, del cual emanarán las 
acciones correctivas. 

Además, se reactivó el trabajo del Subcomité Nacional 
de Codex para grasas y aceites (CCFO). En esta instancia, 
se invitó a Golden Omega a ser parte del subcomité. 

Comité de Harina y Aceite de Pescado 

El comité de harina y aceite de pescado estuvo enfocado 
en resolver problemas para mejorar situaciones que 
obstaculizan el comercio de este tipo de productos. 
El 30 de marzo se tuvo reunión con el Subdirector de 
Inocuidad y Certificación de Sernapesca, Héctor Escobar. 
En la reunión se abordaron temas como actualización 
de manual de inocuidad y certificación, programa de 
trabajo de SICEX-SISCOMEX 2021, sistema de gestión 
de certificado de los mercados habilitados pendientes, 
seguimiento a los requisitos sobre Covid-19 del mercado 
chino, avance en los procesos de armonización de 
establecimientos ante el mercado de la UE, registro 
GACC plantas NCH (situación actual y confirmaciones 
desde China), evaluación del protocolo firmado en 
2019 que autoriza exportaciones a China de productos 
derivados de pesca silvestre, requisitos de mercados 
específicos como Brasil, Panamá, Costa Rica, Gran 
Bretaña y la Unión Europea,  entre otros temas. 

En cuanto a la extensión de vida útil de materias primas 
importadas para producir aceites de pescado para 
consumo humano, se logró la mediación de Sernapesca 
frente al conflicto de trazabilidad y uso de aceites crudos 
con extensión de vida útil, lo que permitió resolver este 
problema. 
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Olores
Sobre el anteproyecto para norma de emisión de olores en plantas de harina de pescado, el 31 de marzo se efectuó 
reunión con el deptartamento de olores del Ministerio de Medio Ambiente para conocer antecedentes sobre la 
reactivación del proceso. También se informó sobre los avances del estudio de Envirométrika, el inicio del nuevo estudio de 
evaluación económica de la norma realizado por DICTUC, así como también la metodología de trabajo y reuniones con 
cada empresa. Por último, a través de Daniela Álvarez, vocera de la multigremial de alimentos y encargada del proyecto 
que modifica la Ley 19.300 en materia de olores se pudo adjuntar información del valor social del clúster que se forma 
en torno a la pesca industrial del norte grande, a fin de destacar el impacto que una aprobación de las indicaciones 
tendría en la empresa y proveedores.
Por  ot ro l ado, se  ges t ionó con e l 
Deptar tamento de Olores del MMA la 
incorporación de Asipes y Asipnor para ser 
parte del Comité Operativo Ampliado (COA) 
que revisará el anteproyecto de la norma 
de emisión de olores en establecimientos 
procesadores de recursos hidrobiológicos 
(plantas de harina, aceite y las que elaboran 
alimento para salmones).

crudo. Estos grupos sesionaron por  primera vez el 
21 y 22 de septiembre, identificando las principales 
problemáticas y diseñando planes de trabajo para 
resolverlos. 

Por otra parte, en reunión extraordinaria, se entregó 
una posición ante el oficio N° 1.869 de Sernapesca que 
exigía la obligación de tramitación de NEPPEX, a través, 
de la plataforma SICEX-SISCOMEX, a partir del 1 de 
octubre. Se trabajó con las empresas sobre la base de la 
mencionada plataforma, que  no estaba habilitada para los 
casos en que se deben despachar grandes volúmenes de 
carga, tanto en harina como aceite de pescado. Después 
de diversas gestiones, Sernapesca postergó la obligación, 
a la espera que se completaran todos los procedimientos 
y ajustes necesarios con la dirección de aduanas que 
permitan el correcto funcionamiento de la plataforma.

Debido a la cancelación en los registros de algunas 
plantas en 2021 por parte de la GACC, se trabajó con 
Asipnor y Corpesca, a fin de regularizar la situación 
con el objetivo de expor tar aceite para consumo 
humano a China. Se estableció una comunicación con 
Sernapesca para solicitar a la autoridad sanitaria china 
la reincorporación en los registros.  

Para enfrentar las distintas problemáticas y diversidad de 
áreas de trabajo, y con el propósito de ser más eficaces se 
acordó la creación de mesas de trabajo diferenciadas para 
harinas y aceites de pescado. De esta forma, se crearon 
cuatro grupos: En harinas de pescado, diferenciadas por 
plantas que se abastecen de materias primas cuyo origen 
es pesca extractiva de peces y pesca de otras especies 
(jibia, krill, etc). Otro en aceites de pescado con las 
empresas elaboradoras de aceite de pescado refinado 
y concentrado y, por otra parte, el aceite de pescado
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El comité Sonapesca - Directemar,  el 8 de marzo, se tuvo 
reunión con el ministro de Economía, Sr. Lucas Palacios, 
la subsecretaria de Pesca, Sra. Alicia Gallardo y el director 
de Directemar,  Vicealmirante, Sr. Carlos Huber.

En el 2021 el comité estuvo tratando diversos temas. 
Entre ellos, la escasez de tripulaciones y paralización 
de algunas naves, tanto para desarrollar actividades de 
pesca como de apoyo a la salmonicultura. Para poder 
resolver estos inconvenientes se gestionaron una serie 
de reuniones y se formó una mesa de trabajo junto 
a Armasur, Armag,  ANA y los sindicatos laborales 
pesqueros y mercantes. 

Dentro de las gestiones, y en acuerdo entre el director de 
Dirinmar, Contralmirante, Sr. Jorge Imhoff y representantes 
de los sindicatos de tripulantes y oficiales de naves, se 
acordó revisar el registro del personal marítimo con 
licencias vigentes para tener un diagnóstico cuantitativo 
y proyectar una solución a la escasez de tripulación. De 
esta se logró determinar la diferencia entre licencias 
vigentes y trabajadores disponibles para embarcarse, 
quedando en evidencia la falta de dotaciones. Una vez 
validada esta situación por todos los integrantes de la 
mesa, se comenzó a trabajar en identificar soluciones de 
corto y mediano plazo. 

Lo anterior, permitió iniciar acciones de diverso tipo, 
evitando paralizaciones de zarpe por falta de personal. 
El 18 de junio se participó en la ceremonia de entrega 
de la Comandancia en Jefe de la Armada.

El 15 de octubre se realizó la segunda reunión regional 
del Comité Sonapesca/Directemar, con la presencia 
de los Contralmirantes Srs. Eric Solar y Jorge Imhoff, 
directores de Dirsomar y Dirinmar, respectivamente. En 
la ocasión, Asipes expuso sobre las diversas actividades 
que está realizando la pesca industrial, la necesidad de 
modificar las dotaciones mínimas de seguridad y el 
estado actual del robo de pesca (“gatos”). Por su parte, 
Directemar se refirió a los avances en el combate al 
robo de pescado y la digitalización de trámites y pago 
de impuestos, así como la creación de una capitanía de 
puerto virtual, que ha permitido agilizar los procesos.

Comité Sonapesca – Directemar
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El 27 de octubre el gerente tuvo audiencia protocolar 
con el  Vicealmirante Sr. Carlos Huber, director general 
de Directemar, en la cual se aprovechó de informar sobre 
el buen trabajo desarrollado por el comité, además, 
se insistió en solicitar apoyo a la continuidad de esta 
iniciativa, sobre todo en el tema coyuntural sobre falta 
de dotaciones.

La mesa de trabajo de Dirinmar se continuó reuniendo 
para tener soluciones concretas. En su cuarta reunión 
realizada el 14 de diciembre en Punta Arenas, participaron 
armadores mercantes y de naves especiales, así como 
los sindicatos laborales mercantes y pesqueros, ocasión 
en la que se avanzó en acercar posiciones en áreas 
de formación, titulación y carrera profesional para el 
personal embarcado.

El 15 de diciembre se desarrolló la última reunión 
regional del comité Sonapesca/Directemar, en Punta 
Arenas, a fin de abordar los temas de la zona sur austral, la 
cual fue dirigida por los nuevos directores Dirinmar (CA 
Sr. Juan Gajardo) y Dirsomar (Comodoro Sr. C. Fredes), el 
nuevo gobernador marítimo de Punta Arenas CN Sr. Juan 
Pablo Colipí, entre otros. Se analizó el tema de falta de 
estibadores que están retrasando las salidas de las naves, 
los problemas para poder operar en el muelle artesanal, 
el incremento de tramitaciones digitales remotas (nueva 
capitanía de puerto virtual), entre otros.
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En 2021, con el objetivo de compartir experiencias 
y contribuir al logro de los objetivos de desarrollo 
sustentable, se creó el Comité de Sustentabilidad 
integrados por los encargados de esa área de las distintas 
empresas y gremios. En la primera reunión se definió el 
objetivo del comité,  y revisar los indicadores vinculados 
a los objetivos y metas que aplican a la producción de 
productos del mar, tales como: 
• Promover la alineación, colaboración y comunicación 
entre todos los gremios de la pesca en materias de 
sostenibilidad.
• Unificar los esfuerzos que desarrollan las distintas 
empresas.
• Implicar a instituciones públicas en la difusión de 
iniciativas y proyectos innovadores de las empresas y 
organizaciones.
• Generar contactos y sinergias con secretaria técnica 
de agenda 2030 (comisiones social, medioambiental y 
económica).
• Otros temas relevantes de acuerdo al escenario en 
que se circunscribe la actividad.

En los primeros meses el comité trabajó en relación a los 
procesos de consulta pública de la Estrategia Nacional de

Comité de Sustentabilidad

Residuos Marinos y sobre el anteproyecto de la revisión 
del DS 90, que establece la norma de emisión para la 
regulación de contaminantes asociados a las descargas 
de residuos líquidos a aguas marinas y continentales 
superficiales.  

Por otro lado, también se solicitó a las empresas 
plantear observaciones y comentarios sobre la Ley N° 
21.305, sobre eficiencia energética que establece que 
para grandes empresas y consumos mayores a 50Tcal, 
definidos como Consumidores con Capacidad de 
Gestión de Energía (CCGE), estén obligados a reportar 
su consumo e intensidad energética, además de realizar 
una gestión activa de su energía, implementando y 
manteniendo un sistema de gestión. 

En la primera reunión expuso Guillermo Molina, 
gerente del programa MásMar de Coquimbo, quien se 
refirió al trabajo realizado sobre economía circular y 
los principales resultados que ha obtenido. Con ello, se 
busca conocer los alcances del programa y analizar el 
desarrollo de una iniciativa similar en esta área aplicada 
a otras regiones.
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Por segundo año consecutivo, y en atención a los efectos 
de la pandemia del Covid-19, la novena reunión del 
Comité Científico se realizó en forma telemática.
 
La reunión se realizó entre el 27 de septiembre y el 2 
de octubre de 2021 y fue presidida por el presidente del 
Comité Científico James Ianelli (USA). Contó con un total 
de 217 personas inscritas y participaron delegaciones 
de todos los países miembros (15). La delegación de 
Chile (26 participantes) estuvo presidida por Mauro 
Urbina actuando como vocera Katherine Bernal ambos 
de Subpesca. Por el sector privado participaron Albert 
Arias Arthur (Anapesca), Andrés Daroch (Foodcorp), 
Aquiles Sepúlveda (Inpesca) y Andrés Couve, asesor 
internacional de Sonapesca.  

Pesca de Fondo
La discusión se centró en tres ítems principales: 
protección de los ecosistemas marinos vulnerables; 
manejo de la pesca de fondo; y el análisis de la pesca 
exploratoria de bacalao de profundidad. 

Jurel
Se destacó que esta pesquería muestra un continuo 
mejoramiento desde 2010 en adelante. La evaluación 
de 2021 se basó en actualizar el modelo utilizando la 
información de 2021. El resultado del modelo estimó 
capturas posibles de hasta por 1.641.000 t, no obstante 
se optó, una vez más, por aplicar precautoriamente el 
“amortiguador de capturas” contenido en la regulación 
vigente, que limita el incremento a un máximo de un 15% 
en relación al año anterior, lo que originó un TAC para 
2022 de 900.000 t para todo el rango de la distribución 
del jurel en el pacífico sudeste

Chile presentó estudios actualizados sobre genética 
y crecimiento del jurel proponiendo acciones para 
continuar el desarrollo de ellos, lo que fue apoyado por 
diferentes delegaciones con excepción de Perú.

Jibia
Con relación a la Jibia el comité acordó recomendar 
limitar el esfuerzo pesquero en al área de la ORP-PS al 
número de barcos autorizados al 31/12/20 que utilizan 
“Jigging” como arte de pesca y al GT total de ellos. Los 
Estados costeros podrán expandir o desarrollar sus 
pesquerías, ya sea con “Jigging” u otro arte de pesca 
utilizado para pescar Jibia, en una forma consistente con 
las Medidas de Conservación y Manejo.

Área Marina Protegida Nazca-Salas y Gómez
En relación a la protección del área Nazca – Salas y 
Gómez, Chile presentó una propuesta caracterizando 
el área y solicitó a la ORP-PS considerar el valor de 
la información entregada y evaluar si hay suficiente 
evidencia y mérito para recomendar un mayor análisis. 
El Comité Científico estuvo de acuerdo en agregar esta 
iniciativa al plan de trabajo.

Comisión de la ORP-PS

Comité Científico de la ORP-PS

Actividades del Comité Internacional
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La reunión inicialmente acordada para ser realizada 
en San Pertersburgo (Rusia), en forma presencial, fue 
también pospuesta por segunda vez debido a la pandemia 
de COVID-19. Fue realizada en forma telemática, entre 
los días 24 y 28 enero de 2022, precedida por reuniones 
del Comité Técnico y de Cumplimiento (CTC) entre 
el 19 y 22 de enero y del Comité de Administración y 
Finanzas (FAC) los días 18, 21 y 22 de enero.

La reunión fue presidida por Luis Molledo (UE) actuando 
como secretario ejecutivo Craig Loveridge (NZ). En 
total, se acreditaron 225 personas, de las cuales 161 
correspondieron a delegados de los 15 países miembros; 
9 a los 3 Estados Cooperantes No Contratantes (CNCP); 
7 a 5 Instituciones Gubernamentales; 31 a 9 ONGs; 6 
a 2 Estados Observadores: 1 experto invitado; y 10 
directivos y personal de la Secretaría de la ORP-PS.
 
La delegación de Chile estuvo presidida por la 
subsecretaria de Pesca y Acuicultura, Sra. Alicia Gallardo, 
y secundada por el jefe de la División de Desarrollo 
Pesquero de Subpesca, Sr. Mauro Urbina, actuando como 
vocero el abogado, asesor de Subpesca, Sr. Osvaldo 
Urrutia con la colaboración de la Sra. Katherine Bernal 
en temas específicos y una numerosa delegación oficial 
de apoyo.

Comité Científico (SC)
El presidente del Comité Científico (SC) Sr.  James Ianelli 
(USA) dio cuenta de los resultados de la reunión del 
Comité realizada entre el 28 de septiembre y el 3 de 
octubre de 2021.

 Destacó que la biomasa del jurel en el pacífico sudeste 
se encuentra en una buena condición por sobre el nivel 
del Máximo Rendimiento Sostenido (MRS). Hizo notar, 
sin embargo, la incertidumbre frente a las diferentes 
estimaciones de crecimiento, las que serán analizadas 
este año en la próxima reunión de “benchmark”.

Respecto a la Jibia dio cuenta de los avances en la 
evaluación de stock y en el amplio rango de modelos 
posibles. Respecto del manejo resaltó la necesidad de 
avanzar en las limitaciones del esfuerzo hasta, a lo menos, 
cuando se cuente con mayor información sobre el status 
del stock, su estructura y productividad.

En relación a la pesca de fondo la cuenta se centró en 
la protección de los Ecosistemas Marinos Vulnerables 
(VME). El Comité agregó a su plan de trabajo una 
proposición inicial de investigación de Chile en el área 
Nazca y Salas y Gómez.

Comité Técnico y de Cumplimiento 
El presidente del Comité Técnico y Cumplimento (CTC) 
Sr. Andrew Wright (NZ) dio cuenta de los resultados 
de la reunión del Comité realizado recientemente.  Los 
temas tratados por este comité se concentraron en las 
transgresiones de la UE y Rusia en la pesca indiscriminada 
de alfonsino realizada en 2021.

Por otra parte, se informó que actualmente no existen 
barcos que operan en el área de la ORP en la lista IUU.  
Se acordó renovar el status de Estados Cooperantes No 
Contratantes (CNCP) a Curazao, Liberia y Panamá. Se 
aprobó la re-incorporación de Belice con el mismo status.

El Comité de cumplimiento eligió a la Sra. Katherine 
Bernal (CHI) como nueva presidenta del Comité en 
reemplazo de Andrew Wright quien lo desempeño por 
4 años.
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Medidas de Conservación y Manejo (CMM) 
del Jurel
En relación al Jurel, el presidente de la Comisión dio 
cuenta de la propuesta de un grupo significativo de jefes 
de delegación de proponer un “roll-over” por un año de 
la nueva Medida de Conservación y Manejo (CMM), sin 
excepciones en las asignaciones porcentuales de jurel 
según el Acuerdo de Adelaida vigentes por 5 años.  Perú, 
se opuso e hizo un largo statement con argumentos de 
orden jurisdiccionales ya conocidos, oponiéndose a la 
Medida de Conservación y Manejo (CMM) propuesta 
para 2022, al igual como lo hizo el año anterior.  El 
presidente consideró oportuno someter a votación la 
propuesta de CMM para jurel, la que fue aprobada por 
13 votos a favor, 1 en contra de Perú y una ausencia de 
Cuba, obteniéndose la misma votación que el año pasado.

Chile hizo un statement destacando que en la 
implementación del Acuerdo de Adelaida en 2017 y 
analizados los 5 años desde su vigencia (2017-2021), 
Chile ha capturado el 120% de su asignación, debido 
a la inclusión en este registro de las asignaciones 
adquiridas de terceros Estados que no pescan o lo hacen 
parcialmente. Sus capturas en dicho período equivalen al 
78,4% de las capturas totales de la especie en toda el área 
su distribución en el pacífico sudeste en circunstancias 
que su asignación ha sido de solo un 64,6 %.  Terminó la 
presentación indicando que Chile favorecería un nuevo 
acuerdo por 5 años balanceando asignaciones justas con 
derechos de pesca estables e invitando a los Estados 
miembros a ser parte de un nuevo acuerdo que dé 
continuidad a las medidas de administración del jurel 
en toda su área de distribución en el pacífico sudeste

Comité Internacional Sonapesca
El 7 de julio, y según lo acordado con el Comité 
Internacional de Sonapesca, se realizó reunión con 
el Canciller Sr. Andrés Allamand y el director de 
Dima, Sr. Waldemar Coutts, a quienes se les presentó 
antecedentes, destacando la importancia de las reuniones 
que se realizarían, la hoja de ruta que se debía trazar 
y cumplir, con el propósito que Chile pudiera cumplir 
sus objetivos.



59

En 2021, y después de un 2020 solo con reuniones 
remotas, se pudieron realizar ya a fin de año reuniones 
presenciales. 

También se consolidó el trabajo del grupo “Enlaces” 
de Alpescas, cuyo objetivo es revisar los acuerdos y 
tareas comprometidas e impulsar su cumplimiento. El 
23 de abril se realizó la cuarta reunión para revisar el 
avance de las tareas asignadas. En tanto, el 24 de abril, se 
participó en la reunión de iniciativa FAO para formación 
del “Blue Forum Working group meeting”, en conjunto 
con Alpescas e ICFA. Esta iniciativa busca potenciar la 
opinión de todos los componentes del clúster de la pesca, 
especialmente de la industria, tanto en FAO como en las 
reuniones internacionales. 

Con el objetivo de fortalecer el trabajo internacional el 
26 de abril se realizó una reunión del grupo de expertos 
FAO BBNJ, organizado por el Sr. Bernal Chavarría, y que 
contó con la participación de autoridades y gremiales 
pesqueras de 12 países de América Latina. En la reunión 
se analizó la situación actual y avance de las negociaciones 
BBNJ en Naciones Unidas.  Todos los par ticipantes 
manifestaron su opinión respecto a la necesidad de 
regularizar y transparentar las reuniones en época de 
pandemia, a través de reuniones virtuales. 

También se conformó el subcomité de comunicaciones, 
coordinado por Sonapesca, el que generó algunos 
documentos como las ediciones de la revista de Alpescas, 
una estrategia digital con plan de redes sociales y 
reformulación del sitio web, el que fue renovado a finales 
del 2021. Además, se efectuó un importante trabajo con 
el comité de Economía Circular, alcanzando acuerdos para 
expandir por Latinoamérica el programa de reciclaje de 
redes de pesca en desuso. 

Alpescas
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Entre el 23 y 24 de junio se 
realizó la VI Reunión de Alpescas, 
organizada por México, la que se 
desarrolló en forma virtual. 

En la jornada inicial destacaron las 
exposiciones del Sr. Julio Berdegué, 
representante Regional para 
América Latina y el Caribe de 
la FAO, Sr. Ray Hilborn, Profesor 
de ciencias acuáticas y pesqueras 
en la Universidad de Washington 
biólogo mar ino y c ient í f ico 
pesquero, Sr. Javier Garat, Presidente de la Coalición 
Internacional de Asociaciones Pesqueras (ICFA) y 
Secretario General de la Confederación Española 
de Pesca (CEPESCA), con la exposición “La Pesca y 
Acuacultura Industrial: Fuente de Economía y Bienestar”; 
Sr. Alejandro Flores Nava, Oficial de Pesca y Acuicultura 
de FAO para América Latina y el Caribe, quien habló 
sobre el “Impacto del COVID 19 en la pesca perspectivas 
post pandemia”. Por otra parte, Sra. Yolanda Molares, 
Consultora Senior de la División de Pesca de la FAO, 
expuso el tema “El Foro Azul, punto de encuentro de 
los sectores público y privado en el tratamiento de la 
sostenibilidad”.

Además, se firmó un acuerdo con Bureo, para poner en 
marcha la iniciativa de reciclaje de redes en Latinoamérica, 
la cual busca recolectar y aprovechar redes y aparejos 
de pesca en desuso, reciclables para generar nuevos 
productos, aportando a la descontaminación de los 
mares. Por otra parte, se confirmó la inclusión de Uruguay 
a Alpescas. En la jornada de la tarde se desarrollaron 
exposiciones para dar cuenta de los distintos comités de 
trabajo de Alpescas, como los de consumo de productos 
del mar, economía circular y comunicaciones.
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Por otro lado, el 2 y 3 de diciembre, se realizó en 
Fortaleza, Brasil, la VII reunión de la alianza, siendo 
el primer evento presencial desde que comenzó el 
Covid-19, este hecho marca un precedente importante, 
porque permite reimpulsar el trabajo del gremio de 
América Latina, y en el que se alcanzaron diversos hitos 
como: el lanzamiento de la nueva personalidad jurídica 
de la alianza, que permitirá mayores atribuciones para 
participar en eventos internacionales; se incorporó 
FIPESCA, cámara de pesca de Panamá, sumando un 
actor más alcanzando ya 12 gremios de 11 países de 
América Latina. 

El 22 de octubre, se realizó el lanzamiento del Summit en 
México, en formato virtual, coordinado por Comepesca. 
En esta ocasión destacaron las exposiciones del Sr. 
Rigoberto Rojo, gerente general de Orizon, quien expuso 
sobre “Innovación y sostenibilidad en la industria de los 
alimentos” y Sr. Branco Papic, presidente de la Asociación 
de Miticultores de Chile (AMICHILE), quien se refirió 
al “Cultivo y procesamiento de mejillones y medio 
ambiente”. Además, Sra. Macarena Cepeda, presidenta 
de Asipes moderó y expuso las conclusiones finales. 

Posteriormente, se ha continuado la organización para 
realizar el Summit sobre sustentabilidad en pesca y 
acuicultura, que se realizará en Puerto Varas para el año 
2022. En una visita a la ciudad sede se tuvo entrevista 
con editora revista AQUA, quienes serán media partner 
de la cumbre. También, se generó un acuerdo con 
Adolfo Alvial, presidente del Club Innovación Acuícola 
de Chile (asociación que reúne más de 20 empresas 
de innovación tecnológica) quien liderará el módulo 
de esta temática en el evento, además de explorar 
posibilidades de cooperación en otras áreas.

Summit Latinoamericano por la Sostenibilidad Pesquera y Acuícola
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Unidos por el Mar de Todos
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Las comunicaciones para el gremio son relevantes para mostrar las actividades de la pesca industrial en los ámbitos 
sociales, de sostenibilidad, ambiental, y económicos, entre otros. 

En 2021, la agenda tomó un ritmo más normal en comparación con el primer año de pandemia. Destacando 
información sobre exportaciones, pago de impuestos, estado de las pesquerías, iniciativas ambientales, entre otros.
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Comparación 2020-2021 Apariciones por tipo de medio 2021

Prensa y comunicaciones
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www.sonapesca.cl

lanuevapesca@sonapesca_cl  @ Pescadores Industriales de Chile

 @ Propescado

 @ Propescado  @ Come Pescado

 @ Come PescadoAlpescas

Alpescas

Alpescas
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Nuestro presidente también estuvo presente con columnas de opinión publicadas en medios escritos, para compartir 
algunas reflexiones e ideas del gremio.
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En 2021, y con el proposito de informar mejor a la comunidad sobre las actividades desarrolladas por la pesca industrial, 
se llevó a cabo la campaña La Nueva Pesca Chilena: Unidos por el Mar de Todos. Esta campaña buscó transparentar 
el trabajo de una pesca industrial más sustentable, más tecnológica, nutritiva, fuertemente regulada, a través de piezas 
publicitarias en radio, prensa, TV, vía pública y redes sociales. Más información en: https://lanuevapesca.cl/

La Nueva Pesca Chilena
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